

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten a precios convencionales.



El Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN: **escritorio de José Tous y de Humbert** y Librería de la Propaganda **Redacción y Administración Calle Mayor, 41, Felanitx**



Sr. Jefe de la Biblioteca Provincial Palma

LA CAMPAÑA DE MARRUECOS

Lucha cuerpo a cuerpo

En los últimos combates los moros han sido castigadísimos.

Nuestros convoyes ante la presencia de importantes núcleos de rebeldes son acompañados por fuertes columnas.

En algunos momentos se ha generalizado la lucha llegando en algunos sitios al cuerpo a cuerpo.

La artillería y los aeroplanos bombardearon eficazmente a los rebeldes destruyendo varios poblados.

Los moros atacaron las posiciones de Beniscar.

La columna del general Cabanellas abasteció las posiciones de las avanzadas del flanco izquierdo.

Nuestra artillería ha apagado el fuego de las piezas de los rebeldes en las Tetas de Nador y han incendiado los caseríos.

Los moros han sido castigadísimos.

A un tanque blindado que llevaba agua en el zoco del Had lo atacaron unos grupos de rebeldes.

Cuatro fusileros que iban en el interior mataron a numerosos moros e hirieron a muchos.

Los restantes huyeron y el tanque para seguir la marcha tuvo que despejar el camino que estaba sembrado de cadáveres moros.

Los obreros de la Compañía española que trabajan cerca de Sidi Muza han abandonado el trabajo por haber sido tiroteados por los moros desde las alturas.

Al general Cavalcanti y a todo el cuartel general se les ha aplicado la vacuna antitífica.

Los moros hostilizan nuestras posiciones

Los rebeldes, aprovechando la obscuridad de la noche, descendían de la falda del Gurugú y desde las viviendas moras hostilizaban nuestras posiciones.

En vista de ello fueron bombardeados esos adueros, después de desalojados, destrozándose dichas viviendas para evitar sirvan de parapeto al enemigo.

Una de las viviendas destrozadas ha sido la de la familia del moro llamado el «Gato» el cual continúa fiel a España, habiendo dicho que antes marcharía a la península que unirse al harca.

Poblados ardiendo.—Buen servicio de la aviación.—Los moros nos atacan.

Continúan ardiendo varios poblados incendiados por nuestra artillería.

Se nota que enseñada que nuestras baterías disparan hacia el lugar donde están empleados los cañones moros, estos enmudecen.

Se supone que son trasladados a otros sitios. Los disparos de los moros tienen una puntería infernal.

Gracias a la aviación se han hecho fracasar varios golpes de mano que intentaron realizar los moros, principalmente en Beniscar en donde el enemigo multiplica las tentativas.

Grupos moros, arrastrándose pretendían llegar a las posiciones avanzadas.

Ayer un grupo llegó hasta la aguada del zoco, sorprendiendo a doce soldados y a un sargento, quienes se defendieron con arma blanca.

Los confidentes dicen que las cábilas rebeldes sumarán unos 40.000 combatientes bien armados envalentonados y tropas con excelente espíritu.

Nuevo combate en Sidi-Amel

A última hora comunican a esta plaza desde la posición de Sidi-Amel-el-Hach que ésta ha sido nuevamente atacada por los rifeños.

Las tropas han entablado un serio combate, y están rechazando al enemigo enérgicamente.

Los autos blindados

Han comenzado a prestar servicio los autos blindados a los que el enemigo hostilizó en los primeros viajes.

Del camión solo asomaban los cañones de los fusiles.

De estos automóviles blindados se dispone en la actualidad de dos, pero son necesarios más.

Los moros llegaron a apostarse a quince metros de distancia del camino por donde debían pasar los autos. Los que ocupaban el interior del camión dispararon muy certeramente, viéndose algunos enemigos caer bajo la acción de nuestro fuego.

Las cubiertas de las ruedas del automóvil son de hierro dulce y por esto fueron perforadas, pero dentro del camión se puede ir con absoluta seguridad.

Como el ataque de los rebeldes contra los camiones era muy enconado, las ametralladoras dispararon desde corta distancia y produjeron a los moros numerosas bajas.

Tan duro fué el castigo, que los indígenas se convencieron de que era inútil todo ataque a los autos; y en el último viaje, como dice el parte oficial, no fueron hostilizados.

El servicio de aprovisionamiento a la posición de Casabona, en la línea de Beni-Sicar, realizado por dichos autos blindados, ha obtenido un éxito completo.

Los autos tienen treinta balazos.

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

He aquí los que hace Sfeijoon para lo que resta de la presente segunda quincena de Agosto:

«El sábado 27, actuará una depresión en la bahía de Vizcaya y otra secundaria se señalará en el Mediterráneo. Estos elementos de perturbación producirán lluvias y tormentas, singularmente desde el Cantábrico al Centro y NE. con vientos del tercer cuadrante.»

Del 28 al 29, se hallará en el N. de Italia la depresión mediterránea que se extenderá hasta Argelia y el Estrecho. Mejorará la situación pero estará algo perturbada en Levante y Andalucía.

El martes 30, dominará el buen tiempo en nuestras regiones.

El miércoles 31, se formará una depresión en el S. de Portugal que ocasionará algunas lluvias o tormentas de corto radio, especialmente en la mitad meridional de la Península, con vientos del primero al segundo cuadrante.»

NOTICIAS GENERALES

DEL EXTRANJERO

En la Presidencia se ha facilitado a la prensa un telegrama firmado por don Fernando Riquelme, presidente del Comité español de Valparaíso.

En dicho telegrama, los españoles residentes en Chile felicitan al señor Maura por haber aceptado éste el poder.

Confían que el señor Maura, al frente del gobierno que ha formado, devolverá a España la tranquilidad perdida.

El Presidente del Comité chileno de Valparaíso ofrece el concurso de los españoles en América para afianzar la política que piensa desarrollar el Gobierno.

Anuncia el envío de un óbolo para aliviar a las familias de los que mueren por la Patria.

El señor Maura ha contestado el anterior telegrama con otro que dice:

«La solidaridad nos obliga a todos al servicio de España que viene a ser la substancia de la Patria misma. El Rey acoge las manifestaciones y ofrecimientos con gratitud y complacencia. Ruego transmita a los compatriotas de esa República mi cordial saludo.»

—Pekín.—Según informes oficiales, el terremoto que asoló la provincia de Kanfú, en diciembre pasado, causó la muerte a 200.000 personas, y quedaron destruidas todas las casas comprendidas en un radio de 75 millas.

—Londres.—Dicen de Hull, que mientras el globo dirigible «2-2» volaba por sobre el río, hizo explosión, produciendo un ruido formidable, y quedando rotos gran número de cristales de las casas de la población.

La multitud que presenciaba el vuelo huyó presa de gran pánico bajo una verdadera lluvia de restos del globo incendiado.

De los cuarenta y siete pasajeros que llevaba el dirigible solo se han salvado seis, entre ellos el capitán, pero quedando heridos y maltrechos.

Los remolcadores del río intentaron el salvamento de las demás víctimas, sin resultado alguno.

—Londres.—Noticias que recibe la agencia «Indian Office» confirman la gravedad de las sublevaciones en distintos puntos de la India inglesa.

Los sublevados han atacado a la policía y han destruido las vías férreas.

En Calcuta han sido saqueadas las oficinas de correos.

Con motivo de estos desórdenes fué llevada a cabo la detención de algunos caracterizados agitadores, por sospechas de alguna conspiración.

El periódico «Daily Mail» dice que en la India inglesa los soldados licenciados se han unido a los rebeldes y se dedican al saqueo y al incendio.

SECCION LOCAL

Algo de extraordinario tendrá este año nuestra fiesta de San Agustín, y ello entendemos que ha de ser incentivo para que venga de fuera una multitud más numerosa de lo corriente. El movimiento que empieza a notarse y los avisos recibidos en fondas y casas particulares, así lo hacen presagiar. A última hora vislumbra que la iniciativa oficial será secundada por muchos particulares residentes a las calles afluyentes a la Plaza del Convento, adornándolas e iluminándolas profusamente hasta el Paseo de Ramón Lull.

La venida de la banda del Regimiento de Inca y la corrida de toros son también alicientes poderosísimos, atractivos de mucha gente de la capital y de los pueblos.

«Rubio» y Sanmillán, con sus respectivas cuadrillas, llegaron ayer en el primer tren, procedentes de Valencia.

Hé aquí el programa de festejos:

Sábado 27: A las cuatro de la tarde se reunirán en el Ayuntamiento las autoridades locales y con la Banda Municipal, cavallets, cabezudos y dimonis, irán a la Estación del ferrocarril a recibir la Banda del Regimiento Infantería de Inca, que viene para tomar parte en los festejos. Las Autoridades, con las dos citadas bandas, al son de alegres paso-dobles, se dirigirán a la Casa Ayuntamiento, donde serán obsequiados todos con espléndido lunch. Al anochecer, completas solemnes en la iglesia de San Agustín; después procesión, iluminaciones, música y fuegos artificiales en la Plaza del Convento. Terminados estos actos se obsequiará al Clero y demás autoridades con un refresco en la Casa de la Ciudad, siendo acompañada la comitiva por una banda de música. A las diez de la noche concierto musical en la Plaza del Arrabal y bailes al estilo del país en la Plaza del Convento.

Domingo 28: Feria durante todo el día. A las seis de la mañana diana por la banda de música y bailes de los cavallets por las calles de la ciudad. A las diez misa mayor en la iglesia de San Agustín, predicando el orador sagrado D. Rafael Vich Bennaser. A las doce carreras de hombres y caballos en los terrenos contiguos a la Estación del ferrocarril. A las cuatro y media de la tarde, gran corrida en la Plaza de Toros, lidiándose cuatro novillos-toros de la ganadería de D. Valentín Flores de Peñascosa por las cuadrillas de Francisco Vila «Rubio» de Valencia y Enrique Sanmillán. A las seis, carreras de niños en la calle del Convento. A las nueve y media de la noche, gran verbena en la Plaza del Convento y Paseo de Ramón Lull. Tocarán las dos bandas de música, se dispararán fuegos artificiales, se sol-

tarán globos y habrá iluminaciones y baile al estilo del país.

Lunes 29: Continuará la feria hasta las doce de la mañana.

La Compañía de ferrocarriles ha dispuesto para mañana el siguiente servicio de trenes:

Palma a Felanitx: 7'45, 12'50 y 14.

Felanitx a Palma: 6'40, 17 y 23'30. Este último tren no admite viajeros para Porreras ni tiene parada en dicha estación.

Felanitx a Porreras: 6'40, 13'30, 17 y 24.

Porreras a Felanitx: 9'49, 14'15, 14'44 y 15'54.

La Colonia Escolar instalada en el Santuario de San Salvador viene realizando diariamente paseos y largas excursiones a los sitios más dignos de ser visitados. Los jóvenes colonos han estado ya en el Carritxó y en Cas-Concos, han visitado el antiguo castillo de Santueri y ayer su salida se prolongó hasta Porto-Colom. El Sr. Alcalde D. Guillermo Perelló, deferente con aquellos muchachos, acompañado del Vicario señor Bennaser se trasladó a aquel sitio y les invitó a una excursión marítima en su lancha-motor, con intención de llegar hasta Porto-Cristo; pero el fuerte viento reinante levantaba sobre la embarcación las salpicaduras del oleaje amenazador y al hallarse a la altura de «Cala Algar» se desistió de continuar el viaje, regresando al puerto, cuyas tranquilas aguas recorrieron en todo sentido, como compensación al interrumpido paseo. Visitóse luego lo más principal de la barriada, y el Sr. Vidal, Director de la Colonia, correspondió galantemente a la atención de los Sres. Perelló y Bennaser, sentándoles a la mesa en una suculenta comida servida por la fonda de Manolo.

Mañana bajará la colonia a esta ciudad para que los pequeños puedan disfrutar de nuestra fiesta mayor y hacerse cargo de sus costumbres típicas. El Sr. Alcalde, el Párroco y el Vicario señor Bennaser ofrecerán a profesores y alumnos una comida, que la fonda Terres les servirá en el salón-escuela del edificio La Cuartera.

Como recuerdo de su permanencia en San Salvador, la Colonia Escolar organiza una fiesta que se celebrará en el mismo Santuario y uno de cuyos números consistirá en la colocación de una lápida que se está grabando, donde aparecen enlazados los escudos de Palma y Felanitx, con la inscripción: «Recort de la Colonia Escolar. Any 1921.»

Leemos que el ex-gobernador civil interino D. Pedro Llobera ha recibido una carta del Director General de Agricultura, Minas y Montes, participándole que por Real orden se ha concedido a la Estación Enológica de Felanitx la cantidad de cinco mil pesetas con destino a adquisición de material.

De lampugas y grillos parece que vamos a tener este año una buena temporada.

A principios de semana hicieron los marineros de nuestro puerto los primeros ensayos de pesca de aquel pez, y desde luego ya se hicieron copos abundantes de ejemplares ya crecidos, como no es regular cogernos en esta época.

A pesar de que la abundancia ha hecho necesaria la exportación a otros mercados, en el nuestro los precios han estado por las nubes: generalmente se han vendido las lampugas de mejor calidad a 3 pesetas el kilo.

Los grillos han atendido tanto a la reproducción de la especie, que no bastándoles el campo para morada, han invadido el recinto de la ciudad con una profusión tan prodigiosa como molesta.

Por la Alcaldía de esta ciudad y con fecha 24 del presente mes se publicó un bando reproduciendo la circular del Sr. Gobernador Civil de la provincia publicada en el Boletín Oficial n.º 8529 correspondiente al 20 del actual, sobre castigar las pedreas o cualquiera otra agresión de que frecuentemente son víctimas los propietarios de automóviles y motocicletas al circular por varios pueblos de esta isla.

Durante toda la semana el precio del almendrón se ha mantenido firme, con oscilaciones de pocas pesetas por unidad de peso.

Las operaciones de hoy en esta plaza se efectúan a razón de 167'50 ptas. el quintal de 42'37 kilos.

El viernes próximo empezará en la iglesia de San Agustín el triduo que precede a la fiesta de Nuestra Señora de Consolación. Después del rosario se expondrá el Santísimo y predicará el reverendo P. Anselmo Moreno, O. S. A.

GRANDES ALMACENES SAN JOSÉ

de Vda. de IGNACIO FIGUEROLA — PALMA

HOY COMO NADIE! detalla en precios, esta casa, todas las **GRANDES NOVEDADES**

Únicos almacenes que tienen, en grandes existencias

TODO LO QUE SE REQUIERE PARA VESTIR Y CALZAR

y que venden mas barato que nadie

Teléfono número 217 — Precio fijo.

Esta casa no tiene Sucursales

El sábado continuará el triduo con los mismos actos del día anterior.

El tiempo ha sufrido ligera variación. Mañanas y noches son algo más frescas; relampaguea con frecuencia; caen de tanto en cuanto algunas gotas y a diario cruzan el horizonte diminutos nublados. Con todo, la tendencia de hoy es a la continuación de la temperatura estival.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 20 de Agosto de 1921

La presidió el Sr. Alcalde D. Guillermo Perelló Santandreu, asistiendo 12 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la suma de 23'05 ptas.

Fueron aprobadas varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se acordó informe la Comisión de Obras sobre conceder permiso a D. Antonio Cruellas para abrir un portal en la fachada de su cochera calle del Convento.

Se acordó informe la Comisión de Gobernación sobre cumplimentar las disposiciones creando el retiro obligatorio para los obreros.

Se nombraron los peritos repartidores y suplentes que corresponden al Ayuntamiento para la próxima renovación de la Junta pericial; formulando las ternas para los que corresponde elegir la administración de contribuciones.

Se acordó reorganizar la Banda Municipal de música, nombrándose una Comisión con amplias facultades para llevarlo a efecto.

Se nombró otra Comisión para formular el programa de las próximas fiestas de San Agustín y que se cuide de su cumplimiento.

Se nombró Oficial segundo de Secretaría a don Bartolomé Oliver Bonet.

Se presentó una relación de vecinos que han verificado su prestación personal del año último.

Se designó al Oficial recién nombrado D. Bartolomé Oliver para que se cuide del ramo de la prestación personal.

Se acordó pase a la Junta Municipal de Sanidad la instancia de varios vecinos que piden se suspenda el funcionamiento de la industria de arreglo de intestinos instalada en un local contiguo a la Estación del ferrocarril.

Se acordó abonar diez pesetas mensuales a Miguel Antich por cuidarse del motor que existe en la fuente de la Plaza dels Rossells.

Por la Presidencia se expuso que había sido cumplimentada la sentencia del Tribunal Provincial de lo Contencioso-Administrativo que revocó el acuerdo de este Ayuntamiento declarando responsable del descubierto de 506 pesetas por el arbitrio Matadero, mensualidad de mayo de 1917, al contratista de aquel año D. Rafael Estadas Adrover; pues había sido entregada la cantidad embargada al interesado, como también por el Depositario la cantidad de referencia en las arcas del Municipio.

Discutióse largamente sobre las responsabilidades que acaso existan por el embargo practicado a D. Rafael Estadas para cubrir el descubierto por el arbitrio Matadero citado anteriormente, proponiendo el Sr. Planas a nombre del Sr. Estadas se indemnice a este de los referidos perjuicios; no recayendo acuerdo alguno.

Y se levantó la sesión.

SECCION LITERARIA

ALMAS

magnolias pálidas, secas;... almas errantes;... amores de poeta;...

Nubes de rosa y desesperación; celajes de inocencia y sencillez; nimbus de dolor y superstición; que corren, vuelan; y, descubren entre sus giros que el Tiempo, rápido, aleja, los Horizontes de un Pasado;

Pasado agitado y horrible; lleno de ideales y sueños irrealizables... quiméricos; agitado por

supersticiones terroríficas y tristes; amores no correspondidos;... alegrías mentidas;...

y, oigo tonante la Voz del pasado que suena en mí; y dura su influencia dolorosa y terrible; y, el Pasado ha dejado en mi Imaginación cálida y fogosa un terror indescriptible a la Naturaleza... a la Fatalidad: a lo Ineluctable;

y, restos de superstición dolorosa quedan del Entonces; y, la Naturaleza me habla; y, oigo cruzar, ligeras, las almas de las cosas;... y, le hablan a la mía;... y, con ella lloran; se desesperan;...

almas dolientes;

almas tristes;

melancólicas;

¡Oh las almas de las cosas!.....

El huracán que ruje y amenaza, que silba y azota; y, pugna rabioso por destruir; y, es Inevitable; brama y se enfurece ante el Obstáculo; y, sigue furioso en su destrucción;...; me habla de horrores y de rabias; de destrozos; amarguras;...

la brisa melancólica y suave que murmura y gime; y, parece pedir y llorar; y, lleva en sí tristezas y lágrimas; y, lloran en ella amores no correspondidos; ansias de muerte y tristor;... olas de tempestad, furiosas, que azotan y barren la costa árida y seca; que se deshacen en lluvia de espuma en su rabia impotente; y, me parece verlas reír, sarcásticas, al ahogar con rugido potente y horrisono, los gritos estremecedores y esteriores de muerte, de naufragos y suicidas;...

y, habla el mar azulado y tranquilo, bajo la caricia pálida y fría de la Luna; y, es su murmullo el susurro dulce y monótono de palabras de amores que se deslizan en los oídos de la amada;

y, la puerta que se abre dulce y silenciosamente, empujada por el viento;

la hierba que se deja hollar por mi planta, doblegándose a lo Fatal, cual yugo de bestia causina al golpe brutal y repugnante de su amo;...

una hoja que cae;.....

el zumbido del bosque;.....

y, en todo hay su alma; y, leo sus pensamientos; y las oigo gemir y llorar; y, aman;... y, sufren;...

¡almas!

almas dolientes;...

almas tristes;...

melancólicas;...

¡Oh almas de las cosas!....

¡benditas seas!

EL CABALLERO DUENDE

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 1, a 3 pesetas décimo.

DENTISTA

E. SANCHEZ CABALLERO

ex-ayudante del Dr. SANTAMARIA de Barcelona, médico-dentista con clínica en dicha ciudad.

Extracciones sin dolor, curaciones, empastes de cemento y platino, coronas y puentes de oro, porcelana y dentaduras.

Todos los días de 9 mañana a 7 tarde, durante los meses de Agosto y Septiembre.—Fonda Terres, Alou, 2, Felanitx.

CONFITURA SUPERIOR

DE ALBARICOQUE

Se vende a 2'50 pesetas kilo en casa de D. Julián Amorós, calle de Zavellá.

Se autoriza al comprador para catarla antes de quedársela.

VENDO EN LA TORRE

un jardín cercado, plantado de árboles frutales y con un depósito de agua.

Informes: calle Morey, 19.

VENTA DE UN TOLDO

Se desea vender el armazón y engranajes de un toldo para fachada de casa.

Pídanse informes en esta imprenta.

IMPRENTA DE B. REUS